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国富民强 小众运动平民化③ 英超·今晨

意甲·焦点

盛装舞步、马术三项、障碍赛，京津
冀、长三角、珠三角，健身塑形、兴趣爱
好、专业发展，在富庶起来的中国——

每逢星期天，家住广州市
越秀区的鲁乐陶都会在早晨六
点半准时起床。收拾妥当后，
她往马术包里放上两颗糖，那
是为一匹喜欢吃糖的小马特别
准备的，然后满心欢喜地跟着
爸妈一起去离家大半个小时车
程的广州泰骏马术俱乐部。接
下来，乐陶会与她的马共处三
个多小时，这是乐陶的“充电”
时刻。

鲁乐陶今年15岁，是广州市
七中的一名初三学生，骑龄8年，
父母戏称她为马术“发烧友”。

她“发烧”到了什么程度？
为了保证每周到马场骑行一次
的“欢乐时光”，她向父母承诺，
骑马绝不影响学习成绩。在乐
陶家里，到处都是与马术有关
的周边产品，朋友圈里晒的也
多是马术的周边玩偶。每次来
马场，乐陶要骑两到三匹马，她
自己备鞍、给马洗澡，对于马场
每一匹马的习性和血统、打过
什么比赛、拿过什么奖项，如数
家珍。世界各地的马术比赛，
她更是会上网找视频、翻资料，
乐此不疲，甚至还申请过东京
奥运会马术比赛的志愿者。

鲁乐陶是广州民间较早接
触马术的孩子之一，对于女儿
学习马术，乐陶爸妈心里会有
点矛盾。在妈妈看来，初三学
业重，今年就要中考了，并不希
望女儿花太多时间在马术上：

“如果不是她自己坚持的话，我
早就不愿意让她来了。”另一方
面，他们也支持女儿有一项自
己的爱好，从小女儿就试过很
多兴趣班，都是学了没几节课
就放弃了，整套高尔夫杆一度
因发霉长毛而丢弃，只有马术
是她喜欢并坚持下来的。“人的
幸福感常常来源于一项终身爱
好，骑马还能锻炼她坚韧的性
格品质，遇到困难不会轻言放
弃；另外马术特别好的一个地
方是，它不是和自己较劲，而是
讲究人与动物的配合，这能帮
助孩子更有爱心，对这个世界
更能充满善意。”鲁乐陶的爸爸
说到这些好处，又颇为欣慰。

学习马术多年，鲁乐陶说
“ 不 希望一直骑成那个鬼样
子”，于是在别的俱乐部学习六
年后，她转回在专业上有更多支
撑的泰骏马术俱乐部，跟随获得
过全国冠军的教练提升自己的
水平。在去年11月举行的俱乐
部内部挑战赛上，她还赢得冠

军，收获了2000元奖金。
每次只要上了马背，让乐

陶下马就成了一件困难的事，
连教练都忍不住“吐槽”：“怎么
感觉你总是骑不累！”骑完后，
她就给马洗澡，并简单处理马
匹的皮外伤。

“遇到喜欢玩水的马，洗澡
能跟它增进一点感情；遇到不
喜欢洗澡的马，那这个过程就
会毁坏一点感情，拿两根胡萝
卜给它吃，一边吃一边洗，它就
能乖一点。”俱乐部里，坐在羊
城晚报记者面前的鲁乐陶刘海
汗湿，圆圆的脸因为刚骑完马
而红彤彤的。

“为什么如此爱马？”
乐陶歪着头想了一会：“我

感觉和它们有心灵上的交流和
感应，我们的想法有时候是相
通的，这种感觉非常好！比如
跳跃障碍，有时候可以多一步，
也可以少一步，我们就是能同
时想到少一步，非常神奇。所
以每次骑完一点也不累，反而
有满血复活的感觉。”

最近几年，羊城晚报记者
采访过一些青少年马术群体，
不少人怀揣着的是竞技的梦
想。如今在国内小有名气的年
轻骑手、苏州姑娘章锶檑，三年
前便在黄村夺得中国马术巡回
赛广州总决赛 100-115cm 挑
战赛冠军。锶檑爸爸赛后曾告
诉羊城晚报记者，为了支持女
儿的“奥运梦”，他们不光举家
搬到上海，还买了属于自己的
马匹，同时经常开着房车拉着
马，辗转全国各地参加比赛。

不过，竞技体育这条路并非
是鲁乐陶的目标，这位 15岁的
少女已经有了比较成熟的想法，
就是希望将来的职业与马有关
——成为一名运动马兽医。

“去年 5月，我最喜欢的一
匹马，因为脚伤拖了很久没治
好，死了。这匹马我骑了两三
年，还骑着它打了我的第一次比
赛。”深受触动的鲁乐陶便开始
在网上系统地查询资料，甚至上
外文网站翻译一些专业马医生
写的文章，熟悉马匹常见的伤病
问题以及简单的治疗方法。

“我喜欢马，不仅仅喜欢骑
它们，我们是同等的，并非主人
和仆人的关系。我经常看到在
马术比赛中有马匹受伤，国内
的马术行业整体上还不算很发
达，我就想，如果去当一名马兽
医，说不定能帮上一点忙”。

在竞技马术领域，广东一直是全国
的排头兵。第十三届全运会，广东马术
队包揽了全部六枚金牌；去年在陕西举
行的第十四届全运会，他们也夺得了盛
装舞步个人冠军、团体冠军与场地障碍
个人冠军共三枚金牌。

冠军，往往来自深厚的群众体育底
蕴。广东省马术协会常务副会长兼秘
书长罗东斌、副会长兼副秘书长陈广新
在接受羊城晚报记者采访时，披露了一
系列数据。

罗东斌说，2016年广东马术协会成
立时，拥有二十多家会员单位，如今这
一数字已经增加到45家，翻了一番，主
要分布在东莞、惠州、深圳；现在，广州
和阳江等地也在陆续铺开。陈广新则
介绍，目前全省马术场大概有 60 家左
右，最新统计数据显示，深圳各家马术
俱乐部的会员总量已经达到3万人。

罗东斌分析，如今广东马术市场的
需求很明晰：一是健身及塑形；二是小
朋友的兴趣爱好；三是专业发展。“我去
了好几家俱乐部，看到很多十几岁、二
十几岁的女孩加入到这个行业，因为其
中健身、健美以及塑形、减肥的功能被
更多人看到，同时马术的社交圈子也让

人感觉比较时尚”。
陈广新还透露，前几年相关部门

曾做过一个全国性的调查，全国马术
总人口的近60%，是4-16岁的青少年，
每个马术家庭年均马术消费约在 6 万
元左右。

这几年，省马术联赛的举办对这项
运动在广东的发展起到了推动和普及
作用。另外，省马术协会和香港赛马会
合作，让骑师进校园讲解马文化，让学
生到广州黄村训练基地与马匹近距离
接触。推广的对象也从过去的高职院
校和体院，慢慢扩展到综合性院校。华
南农业大学还创办了第一个以在校大
学生为主体的爱马协会，养了两匹马
——“爱童”和“芒果”。罗东斌说，这些
青少年，“将是民间马术的新兴力量”。

陈广新介绍，现在的马术消费人群
主要集中在经济相对发达地区，比如深
圳南山区便聚集了七家马术俱乐部，

“一是政府层面比较支持，定期举办青
少年锦标赛；二是这里分布了近两百家
上市公司及多家国际学校。众多的国
际学校能够提供大量生源，他们往往率
先接触马术，因为马术对于出国留学的
背景提升颇有帮助，因此得到了家长们

不遗余力的支持。这样的群体，在大湾
区几大城市中也越来越多。”

与北京、上海及华东等发展较早、
较好的地区相比，广东民间的马术人口
和俱乐部数量还有一定差距，不过青少
年马术爱好者迅速增加的趋势是一致
的。在广东，一旦到了节假日，日均进
场骑马的人数一般都过万人，其中多为
青少年。

展望未来，罗东斌希望广东马术市
场能够更有序、更健康地发展。罗东斌
眼中的尖端俱乐部，要具备下列几个要
素：马匹的数量和质量，有知名度的教
练，足够的训练和比赛场地，有举办相
对高水平比赛的经验和口碑，有一套规
范、成熟的教学体系。这其中，制约广
东马术发展最重要的因素便是场地。

“北京、上海等地的俱乐部成立得早，因
此能拿到比较大的地块，但广东的俱乐
部往往受制于场地因素，在办大型赛事
上受到限制。”黄敏康也告诉羊城晚报
记者，在广州，目前能举办省级赛事的，
只有黄村体育训练基地。

马术运动，在富庶起来的中国进入
快速发展期，必将在未来为这个项目支
撑起更加广阔的新天地。

像鲁乐陶这样的孩子，只是广东马
术民间发展的一个缩影。在珠三角地
区，马术近几年发展迅猛，这与城市的
发达以及民众的经济底蕴息息相关。

与大多数运动不同，如果把马术运
动当成一个长期的爱好，所耗费的资
金比击剑等也要高上不少。在电视剧
《三十而已》里，顾佳为了让孩子上顶
级马术班，不惜卖掉自己的首饰。

鲁乐陶学习骑乘的广州泰骏马术
俱乐部，配备初级教练，一个鞍时（45
分钟）的费用需要500-600元人民币；
配备高级教练，教练费用每鞍时在此
基础上再加 600元左右，马匹升级，费
用也要另外收取。

虽然费用不低，但在泰骏采访的半
天时间里，羊城晚报记者发现，俱乐部
的客源并不少。除了像鲁乐陶这样有
一定基础的青少年，还有不少六七岁
的初学者，他们带着护具，穿着精神的
骑马装，在 Pony 马 (小型马）上练习基
础的握缰、骑行以及马儿各种步伐时顺
应的身体姿势与动作。父母们大都围
在沙池边的廊道上紧张地盯着，时不时
提醒几句。教练在接受采访的过程中，
也经常被约课事宜打断，其中一名会员
打来电话，预约下午的盛装舞步课。

泰骏马术俱乐部总经理陈国铮告
诉羊城晚报记者，不少家庭会员甚至
一次性会买上120鞍时的课程，每次过
来，父母加上两三个孩子，一个上午会
在马场消费四五千元。俱乐部去年 9
月才与天麓马场合作，进场仅四个月
就发展了 200 名会员，市场的潜力很
大。未来两三年，他们的目标是将会
员发展到 800-1000 人，“从目前的广

州市场来看，这个目标是能够完成
的”。

近年来，更多承担普及功能的商场
马术在广州发展得也非常快，这为传
统马术积累了一定的客源。泰骏马术
俱乐部总教练黄敏康过去是广东省马
术队队员，他希望用以赛代练、多办赛
事的模式开拓市场，为广东马术培养
更多的后备力量。“过去各家俱乐部多
为闭门修炼，很多孩子有兴趣骑马，但
骑着骑着没有展示的空间和平台，也
没有赛事检验，就慢慢离开了。而任
何一个体育项目如果没有比赛，发展
起来都不容易。”黄敏康说。

羊城晚报记者了解到，东莞金伯乐
马术俱乐部每年都会举办一届全国障
碍邀请赛，现在已经达到国内顶尖水
平，每次比赛都有400组人马以上的规
模。因为有这家“领头羊”，东莞的青
少年马术水平甚至远远超过广州。

黄敏康也告诉记者：“金伯乐每周
都会举办内部训练赛，周五晚上高级
骑手和教练比赛，周六为训练日，周日
则为孩子们设置比赛项目，从最低级
别往上走，让学习骑马的孩子产生竞
争意识，为自己设定前进的目标。广
州泰骏虽然进场只有四个月，但也开
始每个月举办俱乐部挑战赛了，现在
报名参赛的会员越来越踊跃。我们还
在着手申办广东省锦标赛，希望进一
步扩大马术运动的影响面。”

对于广州的马术前景，黄敏康是乐
观的：“在我看来，市场潜力很大，毕竟
这座城市经济实力强，市民消费能力
强，就看业内人士怎么去推广，怎么让
群众喜爱并且参与了。”

现代马术，自带优
雅气质，除了在比赛
中、在电视上呈现之
外，看似距离我们的
日常生活非常遥远。
但是，随着社会经济
发展、人民生活水平
的提高以及视野的拓
展，这项运动现在已
被 越 来 越 多 的 人 了
解，尤其是经济相对
发达的京津冀、长三
角、珠三角地区，马术
已渐渐成为人们兴趣
爱好的选择之一。珠
三角的广州、深圳等
地，都拥有十几家马术
俱乐部，每到节假日，
骑乘者蜂拥而至。

A 15岁的马术“发烧友” 家庭经济底蕴支撑孩子们纷纷上马

C 富庶的中国，马术运动快速发展

小 骑
手在教练
的指导下
进行练习

鲁乐陶正在进行马术比赛

鲁乐陶在比赛中

现代马术现代马术现代马术
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樊振东力拼新年首冠
国乒新年首项赛事“WTT 澳门冠军赛

2021 中国之星”今天起在中国澳门塔石体育
馆举行，比赛为期五天，共进行男单、女单和
混双三项比赛。比赛以“表演”性质为主，不
设积分，因此仅有5名外协会球员参赛，更多
是国乒主力为备战新赛季练兵。

每个项目都是16名/对选手，进行单淘汰
赛。国乒派出全主力参赛，国乒头号强敌日
本队主力则大多正在国内打联赛，伊藤美诚、
张本智和等名将均因准备日本锦标赛而放弃
澳门冠军赛的争夺，欧洲知名运动员也正忙
于德国乒乓球联赛，只有中国香港的林兆恒、
杜凯琹，中国澳门的张子澄，荷兰华裔选手李
洁和波兰华裔选手李倩来和国乒主力过招，
显然他们都不会对国乒主力制造太大威胁。

四位广东名将樊振东、刘诗雯、林高远、
周启豪悉数参赛。樊振东在 2021 年有辉煌
——夺得休斯敦世乒赛和陕西全运会男单冠
军，也有遗憾——在东京奥运会男单决赛中
不敌老大哥马龙。新年新气象，樊振东要想
真正成为国乒男队第一人，势必要闯过马龙
这一关。本站比赛，“龙胖大战”依旧有望在
男单决赛上演。林高远、周启豪均被分在男
单上半区，樊振东很有可能和他们之中的一
人在半决赛碰面。马龙和梁靖崑的强强对话
则将在男单首轮就提前上演，注定有一人将

“一轮游”。
羊城晚报记者 魏超然 实习生 敬茵子

舍甫琴科“坑人”
热那亚“双熊”挨打

前金球奖得主舍甫琴科执教战绩糟糕，
近日被意甲弱旅热那亚炒了鱿鱼，热那亚选
帅目标瞄准舍甫琴科的AC米兰前队友加图
索。热那亚同城德比被称为“灯塔德比”，热
那亚市的两支意甲球队桑普多利亚和热那亚
都有降级风险，下赛季意甲或许不会再有“灯
塔德比”。

热那亚无力扩充球队实力，只靠换帅恐
怕很难解决问题。热那亚本赛季第一任主帅
巴拉尔蒂尼战绩不佳，只能下课，舍甫琴科去
年11月 7日成为第二任主帅。在执教热那亚
期间，舍甫琴科带队在意甲仅取得 3平 6负，
这样糟糕的战绩让俱乐部忍无可忍。

1 月 14 日，舍甫琴科带领热那亚在意大
利杯1/8决赛客场挑战老东家AC米兰，双方
在90分钟内战成1比1，热那亚经过加时赛以
1比 3被淘汰出局。比赛结束后，舍甫琴科就
被解除了主帅职务，“乌克兰核弹头”第一次
执教俱乐部球队只能草草收场。

舍甫琴科离职前的那场比赛或许较为体
面，但是打加时赛给老东家AC米兰和热那亚
带来了双重伤害。1月 18日在意甲第22轮，
AC米兰主场以 1比 2爆冷负于斯佩齐亚，这
对其争夺冠军很不利；热那亚则客场以0比 6
惨败于佛罗伦萨，让看守主帅孔科灰头土脸，
也为热那亚寻找新主帅带来困难。热那亚的
积分被排名倒数第一的萨勒尼塔纳追平，一
般人不敢接这样的烂摊子。加图索性格倔
强，也许会考虑热那亚。

巴塞罗那第一次夺得欧冠冠军就是在
1992 年的决赛中击败了桑普多利亚，作为意
甲传统强队，桑普多利亚本赛季也要为保级
而战。桑普本赛季第一任主帅达维尔萨已经
下课，现在是青年队主帅图法诺和助教帕隆
博联合担任看守主帅。

与舍甫琴科不同，桑普的看守主帅较为
明智，为了争取在意甲保级，在意大利杯不过
多纠缠。今晨在意大利杯1/8决赛中，桑普客
场以1比4惨败于尤文图斯。

羊城晚报记者 刘毅

切尔西四轮不胜
卢卡库在找感觉
羊城晚报今晨消息 记者徐扬扬报道：英

超第24轮的一场比赛今晨提前打响，切尔西
做客以 1比 1战平布莱顿，近 4轮不胜，战绩
仅 3 平 1 负。至此，切尔西多赛一轮积 44 分
暂列第三，已落后榜首的曼城12分。

近来，英超赛程较为混乱，受疫情影响较
大，有不少比赛被延期，也有比赛提前开战。
为了协调赛程，布莱顿对切尔西之役就被提
前了20多天。

此役，切尔西在第 22分钟由齐耶赫远射
破门，取得领先优势。不过布莱顿由韦伯斯
特在第60分钟利用角球机会头球破门，将比
分扳平。此役，切尔西与布莱顿的控球率之
比是 57%比 43%，射门是 15 比 10，射正是 3
比2，切尔西的优势非常有限。可见切尔西此
役表现不佳，毕竟他们的首发阵容总身价为
4.11亿欧元，而布莱顿只有1.15亿欧元，双方
的实力差距较大。

自从切尔西的主力中锋卢卡库“祸从口
出”之后，他曾被主教练图赫尔弃用，在他认
错、道歉和被罚款之后，又连续获得首发机
会。不过上一场卢卡库就表现不佳，是全队
触球最少的球员。赛后，图赫尔对此表态称：

“我们将尽全力帮助卢卡库，但如果我们把过
多精力集中于一位球员，那将是一个错误的
决定。足球是团体运动，不是 10名球员为 1
名球员服务，这不符合我的执教理念。”

此役，卢卡库依旧首发，但上半时他仅触
球8次，仍是全队最少的。图赫尔曾说过，卢
卡库的优点是在前场背身接球、护球，策应周
边队友的进攻，这是切尔西最欠缺的。而卢
卡库策应分球，上半时只有一次，连同下半时
的一次小角度射门，这已经是这位切尔西身
价最高的球员此役难得的高光表现。切尔西
最终未能取胜，也与卢卡库发挥欠佳有关。

看来，图赫尔与卢卡库的矛盾未能从根本
上得到解决，这已经成为切尔西前进的障碍。

WTT澳门冠军赛


